

1863 "El Centinela Guetano" sigue siendo organo del gobierno en 1863 y se imprime y publica por Luciano Frias y Loto en su imprenta de los bajos de palacio.

Sitio. El Dr. Licea llego a Guet. en 1863 y fijó su consultorio en la casa que fue de D. Finestres Zambrini, Veronica n.º 4.

Gobernadores. Tomó el mando en febrero de 1862 el 2.º jefe del batallon de Guanajuato D. Zepherino Macias.

Mejia. El Sr. Manuel Doblado se internó en la Sierra en persecucion de Mejia ofreciendo sacarlo; pero nada logro y se volvió.

Prensa 1862 A principios de este año se titulaba el periódico oficial: "La Bandera nacional." Salia los jueves y domingos y valia 3r mensuales. Imp. en la imprenta del gobierno.

1861. En este año se titulaba el periódico oficial "La Idea progresista" salia a luz los sabados y valia 3r mensuales. Su director era D. Hipolito Alberto Vieytes y se imprimia en la imprenta del gobierno, bajos de palacio.

Congregacion. El furor reformista en 1860 y 61 dió orden que se cerraran las iglesias y esta fue cerrada parte con calicanto y parte con adove. Pasado el furor, el Lic. Prospero Cristoval Vega recobró del Sr. de Acosta las llaves y se volvió a abrir al culto publico.

San Fran.º Se cerró este templo con adove en la puerta en 1860

761 por orden de los liberales. Murio en Mexico de sesenta y cuatro años de edad.

Tres años duró la obra del acueducto y en ellos no desmayó con su persona y dinero el insigne Maquies.

Capuchini El P. D. Ignacio de Cabrera predicó el sermón fúnebre en las honras de la Sr. M. Sr. Maria Pita Trinidad, religiosa leg. el 17 de febrero de 1762 y lo publicó a expensas de D. José Escandon imp. en Mexico en la imprenta de ~~la~~ Biblioteca Mexicana, el mismo año.

1772 El P. Fr. Juan Frias pronunció el sermón de honras fúnebres de la M. Abadiza, (y lo escribió) y Francisca, el 18 de abril de 1772. M.D.

Meritas. El 20 de Octubre de 1817 fueron las honras del Sr. Coronel D. Juan Antonio del Castillo y Llata de cuerpo presente en Meritas. El elogio fúnebre fue pronunciado por Fr. Juan Múñez misionero apostolico de Zacatecas y se imprimió en Mexico por Valdes 1818.

1814 Fue buen pastor de los templos de Tichin, Atotonilco, Pablanco, Pinal, Bucareli, y S. Miguel de las Palmas y otros, proviendolas de santos, vasos y paramentos sagrados.

Perdonó grandes sumas a sus deudores como lo refiere el Sr. Múñez en su "Oracion fúnebre."

Amplió el convento de Capuchinas de Calcuté

rra y las socorrió toda su vida.

Fue el iniciador de la escuela llamada de la Academia fundada por el Tercer Orden y para lo cual dió 4036 \$ 6r.

Fundó la escuela de dibujos en el mismo local, dotandola con 21,000 \$ 00.

Dirigió el convento de Teresitas cuya obra comenzó el 25 de Octubre de 1802 y se concluyó el 31 de Dho de 1806, proporcionando grandes sumas, y no bastando á su conclusión los 121,000 \$ de la fundadora ni los 30,000 \$ q' dió su hija, puso el Sr Coronel de sus fondos \$ 23,000 00 para su conclusión.

La casa n.º 4 de la calle de Posadas donde les preparó el convento provisional á las religiosas y donde estuvieron mientras se concluía el suyo, fué arreglada después que se fueron las religiosas, á su primitivo origen por cuenta del citado Coronel.

Amenazando ruina la parroquia de S. Sebastian la redificó á sus expensas, dirigiendo la obra.

Fundó la misión de la Purísima Concepcion de Arnedo en Tichu, yendo personalmente con sus soldados á apaciguar los indios, haciendo todos los gastos por su cuenta y ayudando con 4,359 \$ 3r para el sostenimiento de la misión.

Propuso al Ayuntamiento introducir la agua limpia del Batán poniendo de su peculio la tercera parte del costo. Mas no sabemos porqué no se llevó á cabo.

En todo el tiempo que sirvió al gobierno en la carrera de las armas, nunca percibió su sueldo, antes bien haciendo los gastos de su tropa por su cuenta.

Recorrió la Sierra Gorda, la Huasteca y parte del nuevo Santander con objeto de informar sobre la conveniencia é inconveniencia de hacer una nueva Diócesis, en lo cual sufrió penalidades y gastó 6000 \$ 00 de sus fondos, presentando una noticia sobre aquellos puntos, sobre historia, política, geografía y economía con sus respectivos planos.

En todo el tiempo q' duró la guerra en la península, auxilió con gruesas cantidades á su Soberano y mantuvo cinco soldados hasta la paz.

En la magistratura de esta ciudad y otros altos puestos con que fué honrado, se manejó con suma prudencia y justicia.

En cuanto á su catolicidad, basta decir que asistía diario al Santo Sacrificio y otros ejercicios piadosos haciendo á la vez limosnas á los necesitados.

Una de sus últimas enfermedades fué la privación de la vista.

Nació en 1743 en S. Cibrian, diócesis de Santander en los reinos de Castilla. Sus padres fueron D. Antonio del Castillo y D.<sup>a</sup> Manuela de la Lata.

1763

Vino a México en 1763, entrando a poco al antiguo cuerpo de milicias de Suvia Lorda, ascendiendo por sus grados hasta Coronel en cuyo grado murió, después de 47 años de servicio y ocho meses.

Por muerte del Conde D. Mariano Escandon, recayó el título en D.<sup>a</sup> Josefa, esposa de D. Juan Antonio del Castillo y Lata.

Murió a los 74 años 3 meses 5 días de edad. Arregló todo lo conducente para la fundación de Teresitas, alcanzando el decreto que con fecha 22 de Octubre de 1802 se le extendió concediéndole la gracia pedida.

1802

Para fundar la misión de Arnedo, salió de aquí con el P. Fr. Diego Miguel Boruiga y Fr. Vicente Moga el 29 de Dbr de 1807, de cuya misión se retiraron los P. Fr. en 1810 debido a la insurrección.

1807

1783

En 1783 q<sup>d</sup> se le mandó poner sobre las armas a sus soldados para marchar al Nuevo Santander, dió de su peculio todo el vestuario de su tropa.

Con motivo de la insurrección perdió mas de 30,000 \$ 00

en deudas con favoreció a muchos, perdió

117,609 \$ Pes reales. Esto, fuera de muchas y repetidas limosnas con que socorrió a varios conventos fuera del número de familias q<sup>d</sup> socorria y pobres mendicantes.

Santa Clara

Fr. Miguel Lopez provincial que duró algunos años en el convento de S. Francisco de esta ciudad y a quien amaba con demacia D. Diego de Fajá, quien teniendo una hija sin saber que estado darle, fue aconsejado que la hiciera religiosa clara, fundando un convento en este su pueblo de Teresitas, lo cual obedeció D. Diego, facultándole para que él (el provincial) sacase la licencia y corriese los tramites respectivos.

Eligieron por Abadesa del nuevo convento a la Sr. M. Elvira de Figueroa, religiosa virtuosa, prudente y noble. Criaron Definidoras y demas oficios necesarios.

Arreglado el convento provincial en esta ciudad, salieron del convento de Sta. Clara de México, las fundadoras Arnedo consigo a Maria Luisa del Espritu santo hija de D. Diego el 1.<sup>o</sup> de Enero de 1607 acompañandolas el Virrey, Audiencia y Nobleza de la ciudad hasta la Colegiata, en donde se le impuso el habito a la fundadora, quien venia con ellas por haberse educado en su convento.

1607

Tambien se dieron ~~tres~~ <sup>tres</sup> ~~habitos~~ <sup>habitos</sup> a tres doncellas por título de Capellanas de la fundadora.

Concluida la ceremonia en la tarde se volvió el Virrey y acompañamiento para México y las fun

dadoras siguieron su camino para este pueblo, rezando su oficio en el coche, cual si estuviesen ya en su convento.

1667,

El 14 de Enero del mismo año de 1667 llegaron a este pueblo haciendoles un magnifico recibimiento y tomando posesion de su convento provisional cito en la calle de Cuico Tenores.

Como en este dia se celebraba el Dulce Nombre de Jesus, pueronle a su convento de Santa Clara de Jesus.

Estuvieron en ese convento 28 años.

Uno de sus estatutos es la guardia de honor; pues velaban dos monjas constantemente al Stmo. Cor dia y noche, turnandose.

En el primer convento habia mas de sesenta monjas profesas, sin contar las novicias, niñas y criadas, que por todo pasaban de doscientas.

El dote que dió el fundador D. Diego de Tapia para sostener este convento fue: seis labores grandes de trigo de riego, cuatro de riego de temporal y otros muchos sitios de estancias de ganado mayor y menor y otras posesiones q' rentaban en su primera fundacion que fue el vinculo del patronato, 13,500 p. o. cuyo gobierno y administracion paso la orden a los seculares, nombrando administradores y mayordomos; pero resintiendo las rentas con tal disposicion, se revocó quedando a cargo de la Provincia; pues bajo a nueve mil pesos el rendi-

miento con lo cual no bastando a sostener las religiosas y seguir la obra del nuevo convento, se paro la obra a la mitad de ella.

En virtud de esto se nombraron administradores religiosos de los bienes y haciendas, por lo que fue nombrado administrador general el P. Fr. Cristoval Vaz, quien se hizo cargo de todo absolutamente de tal manera que en menos de tres años quedo concluido el convento y aumentaron las rentas a diez y ocho mil pesos.

En recompensa de sus desvelos solo admitio que se le aplicase cada año una misa, desechando la cantidad de dinero que las monjas le regalaban.

Suando provincial Fr. Tomas de Lavala se trasladaron las monjas al nuevo convento el 21 de Julio de 1633 a las siete de la mañana en solemne procesion con el Stmo. Sacramento por <sup>de paz</sup> ~~de paz~~ y las monjas cada una con dos madrinas de la clase alta, con asistencia de las comunidades, y Ayuntamiento, el Corregidor y demas gente noble y decente.

Como llevaban consigo los restos del fundador (quien ya habia muerto) fueron enterrados en el presbiterio al lado del Evangelio, quitando su efigie en la pared, armado de Caballero con su escudo de armas a un lado.

Queretaro. Fue D. Fernando de Tapia natural de la provincia de Huichapá, de donde salió para la guerra, exercitandose con los otomies del pueblo de Querétaro, conquis-